
Надо ли говорить с ребенком о куре-
нии? Конечно же, беседовать с ребен-
ком, подростком о курении нужно, но 
при этом соблюдать некоторые усло-
вия: 

- разговор должен проходить в довери-
тельной обстановке, обязательно на 
равных;  

- нельзя доминировать в разговоре, 
навязывая свою точку зрения;  

- нужно выяснить знания ребенка по 
проблеме и его отношение к ней, и на 
этой основе строить дальнейший раз-
говор; 

- таких бесед не должно быть слишком 
много, нельзя 
постоянно и по 
любому слу-
чаю говорить о 
вреде курения. 
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Оказание психологической помощи подросткам и 

их родителям: диагностика психологических 

проблем, психологическое консультирование, 

тренинговые занятия по формированию 

позитивного отношения к собственному 

здоровью, по формированию мотивационного 

отказ от курения для подростков, по 

формированию позитивных установок 

воспитания для родителей. 
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Памятка для 

родителей 

«Поговорите со своим 
ребенком» 

Дети учатся на 
примерах, которые 

их окружают 



 «Единая позиция семьи и 
социального окружения» 

       Не все ро-

дители считают, 

что курение – та-

кая уж страшная 

проблема. 

«Покуривает – 

плохо, конечно, 

но, слава богу, 

не пьет и не ко-

лется. Курить 

пробуют все, и мы пробовали, никто 

от этого не умер… Беседу, конечно, 

надо провести, поругать…». В дей-

ствительности же, от нашего отноше-

ния очень многое зависит. Нам самим 

важно осознать, что табакокурение – 

серьезная проблема. Всем известно, 

что курить вредно, известно, почему 

вредно, но – посмотрите вокруг! – 

число курящих людей огромно. У ваше-

го ребенка есть все шансы попасть в 

зависимость от табака. Причем эти 

шансы в десятки раз больше, чем 

стать запойным алкоголиком или 

наркоманом (то, чего так бояться все 

родители). Мы со всей серьезностью 

относимся к проблеме алкоголизма и 

наркомании, считаем, что профилакти-

ка в этой области необходима, и при-

зываем, серьезно отнестись к пробле-

ме табакокурения.  

Дети учатся на примерах, которые их окружают 

«Мы не курим» 

Если мы хотим, чтобы ребенок не курил, тогда и сами 

не должны делать этого. Все привычки формируются в 

семье.  Родители несут ответственность за детей, в 

частности, она предполагает осознанное отношение к 

своему поведению. Причем задумываться над тем, как 

мы себя ведем, следует еще до момента появления 

ребенка на свет. С детства ребенок берет за образец 

поведение значимых взрослых и с возрастом начинает 

вести себя по усвоенной модели. Если ребенок видит 

вас курящим и слышит, что курить нельзя, он скорее 

последует вашему примеру, чем прислушается к сло-

вам.  

 «Уважение к некурящим 
людям» 

   В жизни часто бывает не так, как хотелось бы, и в чис-

ло значимых для подростка взрослых ходят курильщики. 

Как следует поступать в этом случае? 

    Во-первых, не надо прятаться и пытаться скрыть дур-

ную привычку, все равно не получится,— обоняние у 

подростков острее, чем у взрослых. Это вполне может 

подорвать доверие подростка к вам, а также подаст пло-

хой пример: если куришь, то надо просто скрывать это от 

взрослых, и никаких проблем. В такой ситуации надо 

честно поговорить с подростком, признать наличие у 

себя пагубного пристрастия, а подростку рассказать, как 

вы начали курить, объяснить, что хотели бы бросить и 

даже пробовали, но это оказалось очень сложной зада-

чей. Таким откровенным признанием вы не подорвете 

свой авторитет, и ваши отношения станут более довери-

тельными .Во-вторых, курящий член семьи должен ува-

жительно относиться к остальным, ни при каких обстоя-

тельствах не позволять себе курить дома, в обществе 

некурящих, заставляя их дышать дымом. В том случае, 

когда никто из домашних не курит, но у вас есть курящие 

друзья, в семье должны быть установлены правила, от-

носящиеся к курению.  

    Например, даже самым лучшим друзьям нельзя 

курить у вас. Такое поведение показывает подростку 

что некурение – нормальное поведение человека, а 

курение накладывает определенные ограничения, и 

курильщики не хозяева положения. Если вы решили 

бросить курить, это заслуживает всяческого уваже-

ния. Вы можете рассчитывать на поддержку близких, 

в том числе подростка. Конечно, нужно поделиться с 

ним своим решением, но не следует активно вовле-

кать его в этот процесс, так как такая ситуация может 

привлечь излишнее внимание к проблеме и спрово-

цировать интерес. Будьте последовательны в своих 

действиях и словах!  

   Вас волнует проблема подросткового курения? По-

интересуйтесь, что делает школа для профилактики 

табакокурения. Если вам повезло и в школе проводит-

ся профилактическая работа, узнайте, что именно 

делается там, какова концепция и программа этой 

работы, какие цели ставит перед собой педагогиче-

ский и тренерский коллектив, проводя ее, и, самое 

главное, какое содействие вы можете оказать школе.  

   Необходимое условие для успешного проведения 

работы по профилактике курения подростков – общ-

ность позиции семьи и всего социального окружения 

подростка. Если вы равнодушно относитесь к деятель-

ности школы, секции, направленной на профилактику 

курения, вы можете спровоцировать аналогичную ре-

акцию подростка. Поэтому ваша заинтересованность и 

поддержка повысят эффективность профилактической 

работы. Большую пользу приносит непосредственное 

включение родителей в организацию и проведение 

профилактических мероприятий.  


